
Имя прилагательное



Прилагательные I-II склонения
• В латинском языке прилагательные делятся на две группы 
и склоняются :

•  а) по I-II склонениям (первая группа)
• б) по III склонению (вторая группа)
• Имена прилагательные 1 группы оканчиваются в nom. sing. 
мужского рода на -ŭs и -ĕr ,женского рода на –а и среднего 
рода на –ŭm ; 

• Rectus recta rectum –  прямой, ая, ое
• Dexter dextra dextrum – правый, ая, ое 
В словарях прилагательные I – II склонения даются в 
сокращенной форме и переводятся только в мужском 
роде: 
 magnus, magna, magnum большой
liber, libĕra, libĕrum свободный
pulcher, pulchra, pulchrum красивый



Прилагательные муж.рода и сред.рода имеют такие же окончания, 
как существительные 2 скл. и изменяются по 2 склонению, а 
прилагательные женского рода по 1 склонению.

Casus Masculinum Femininum Neutrum

Sinister, tra, trum - левый

Singularis

Nom. sinister sinistra Sinistrum

Gen. Sinistr- i Sinistr - ae Sinistr - i

Dat. Sinistr -o Sinisr -ae Sinistr -o

Acc. Sinistr -um Sinistr -am Sinistr -um

abl. Sinistr -o Sinistr -a Sinistr -o

Pluralis

Nom. sinistri sinistrae Sinistra

Gen. Sinis’tr -orum Sinist’r -arum Sinist'rorum

Dat. Sinistr -is Sinisr -is Sinistr -is

Acc. Sinistr -os Sinistr -as Sinistr -a

abl. Sinistr -is Sinistr -is Sinistr -is



ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ III СКЛОНЕНИЯ
Словарная форма прилагательных 2-й группы отличаются следующими 
особенностями

1. Прилагательные с тремя окончаниями имеют для каждого 
рода отдельную форму для мужского рода на -er, женского 
рода на -is , среднего – на –e                

 celer m быстрый                celĕris f быстрая      celĕre n быстрое
 saluber здоровый               salubris  здоровая     salubre  здоровый

Casus Masculinum Femininum Neutrum

                         Saluber,                           salubris,                  salubre 

Singularis

Nom. saluber salubris salubre

Gen. Salubr - is Salubr - is Salubr -is

Dat. Salubr -i Salubr - i Salubr -i

Acc. Salubr - em Salubr - em salubre

Abl. Salubr -i Salubr - i Salubr -i



Casus Masculinum Femininum Neutrum

Pluralis

Nom. saluberes salubres salubria

Gen. Salubr - ium Salubr - ium Salubr - ium

Dat. Salubr - ibus Salubr - ibus Salubr - ibus

Acc. salubres salubres salubria

Abl. Salubr - ibus Salubr - ibus Salubr -ibus



2.Прилагательные с двумя окончаниями имеют форму на –is для мужского  
и женского рода, форму на – e для среднего рода. Например:

nasalis, e – носовой;
brevis, e – короткий.

Casus Masculinum Femininum Neutrum

Singularis

Nom. nasalis nasalis nasale

Gen. Nasal -is Nasal -is Nasal -is

Dat. Nasal -i Nasal -i Nasal -i

Acc. Nasal -em Nasal -em nasale

Abl. Nasal -i Nasal -i Nasal -i

Pluralis

Nom. nasales nasales nasalia

Gen. Nasal -ium Nasal -ium Nasal -ium

Dat. Nasal -ibus Nasal -ibus Nasal -ibus

Acc. nasales nasales nasalia

Abl. Nasal -ibus Nasal -ibus Nasal -ibus



Прилагательные с одним окончанием имеют одно общее окончание для 
всех трёх родов. Такое окончание может быть различным. В словаре дается 
форма им. падежа и окончание род. падежа с частью основы:
Latens, ntis – латентный, ая,ое,
rapax, acis – хищный.ая,ое.

Casus Masculinum Femininum Neutrum

Singularis

Nom. latens latens latens

Gen. Latent -is Latent -is Latent -is

Dat. Latent -i Latent -i Latent -i

Acc. Latent -em Latent -em Laten -s

Abl. Latent -i Latent -i Latent -i

Pluralis

Nom. latentes Latent -es latentia

Gen. Latent -ium Latent -ium Latent -ium

Dat. Latent -ibus Latent -ibus Latent -ibus

Acc. Latent -es Latent -es Latent -ia

Abl. Latent -ibus Latent -ibus Latent -ibus



Из приведенных таблиц видно, что все прилагательные множественного 
числа 
2-й группы изменяются по гласному типу 3-его склонения существительных 
мн. числа, а прилагательные муж. и жен. рода в Nom. and Acc. pl. имеют 
окончания 
- es
• Примечание:

• Прилагательных с двумя окончаниями много и они часто 
встречаются в анатомии. Чаще всего они бывают с суффиксами – 
alis, - ale, - aris, -are

• Dorsalis, dorsale – дорсальный,

• Caudalis, caudale -  каудальный,

• Cranialis, craniale – краниальный,

• Lateralis, laterale - латеральный
• Medicinalis, medicinale - медицинский



Cогласование прилагательных с 
существительными

• Прилагательное согласуется в роде, числе и падеже с 
определяемым существительным и обычно ставится после него.

•              facies, ei f - поверхность,               articularis, e - суставной, 

•                                             facies articularis –суставная поверхность

•                    Musculus, i m -  мышца                longus, a, um -длинный
•                                              musculus longus – длинная мышца

•            vas, vasis n -  сосуд                              capillaris, e –  капиллярный
•                                               vas capillare – капиллярный сосуд



При согласовании прилагательного с существительным 
нужно:

• 1) определить число и падеж термина;

• 2) указать словарную форму существительного;

• 3) определить род существительного;

• 4) указать словарную форму прилагательного;

• 5) выбрать из словарной формы прилагательного ту, 
которая соответствует роду определяемого 
существительного;

• 6) написать определяемое существительное и приписать 
выбранную родовую форму прилагательного, образовать 
термин в именительном падеже единственного числа.


